
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Н
а Среднем Урале, по 
официальным дан-
ным, резко снизи-
лись объемы неза-
конной вырубки 
леса. Если в про-
шлом году было вы-
явлено почти 40 ты-
сяч кубометров не-

легально заготовленной древеси-
ны, то к сентябрю нынешнего — 
только 12,8 тысячи. Как отмеча-
ют в главной лесоучетной орга-
низации России, Рослесинфорге, 
исправить ситуацию удалось бла-
годаря масштабному дистанци-
онному мониторингу, в том числе 
из космоса. Более 92 процентов 
лесного фонда региона уже нахо-
дятся под космическим контро-
лем, уточняют в правительстве 
Свердловской области.

Вот только, по мнению эколо-
гов, не все незаконные рубки 
можно зафиксировать с орбиты. 
Не меньший вред зеленому богат-
ству приносит массовая заготов-
ка леса, замаскированная под ле-
гальные мероприятия по его 
очистке. Незаконная валка под 
видом сплошной санитарной руб-
ки приняла размах бедствия, за-
являли не так давно и активисты 
ОНФ. Так,  по их оценке,  в 
2021 году на санитарные рубки 

приходилась шестая часть годо-
вого объема заготовленной дело-
вой древесины, и резонно возни-
кают сомнения, что все эти дере-
вья были нездоровы. Но доказать 
или опровергнуть это постфак-
тум практически невозможно.

По следу Волкова
— Сообщения о задержаниях 

черных лесорубов звучат часто. 
Но, по-моему, мужик с бензопи-
лой — ничто по сравнению с раз-

работчиками теневых схем хи-
щения леса. В ОНФ подсчитали, 
что нелегальная вырубка под 
видом санитарной ежегодно на-
носит государству ущерб в 
40 миллиардов рублей, — убеж-
дал Андрей Волков, перед тем 
как мы отправились к месту 
одной из прошлых, двухлетней 
давности, санитарных рубок.

Несмотря на экзотическое 
название — урочище племзавода 
«Тагил», место это не спрятано 
в  глуши, до ближайшего посел-
ка не более 10 километров. Там, 
весьма кстати, находится лесо-
пилка, да и крупный город Ниж-
ний Тагил рядом — на машине от 
силы полчаса.

Волков не лесник и не егерь, 
он всю жизнь работает в меди-
цине, а лес — это, можно сказать, 
хобби. Точнее, зона граждан-
ской ответственности. Андрей 
возглавляет бригаду нижнета-

гильского общества охотников 
и рыболовов, которое арендует 
у государства 7 тысяч гектаров 
здешних лесных угодий. Жить 
по принципу «тайга — закон, 
медведь — хозяин» Волков не хо-
чет, поэтому за порядком сле-
дит, нарушителей стремится 
вывести на чистую воду, будь то 
браконьеры или лесорубы. Раз-
мах лесоповальных работ зи-
мой 2021 года активиста откро-
венно удивил: импортные хар-
верстеры, форвардеры — такой 
технической мощи в здешних 
лесах ранее не видели. Да и ле-
сорубы были явно не местные. 
На прямой вопрос, что происхо-
дит, пояснили: сани-
тарная рубка после 
ветровала.

Ирина Никитина, 
«Российская газета»

Е
жедневно в мире рождает-
ся 214 тысяч человек, кото-
рые в свое время сядут за 

глобальный обеденный стол. 
90 процентов продуктов пита-
ния выращивается на земле. 
Член комитета по аграрным во-
просам и земельным отношени-
ям Тюменской облдумы доктор 
сельхоз наук Оксана Величко 
обеспокоена: если в ближайшее 
время не заняться биологизаци-
ей земледелия, можно безвоз-
вратно потерять ценные ресур-
сы. Замгубернатора, директор 
регионального департамента 
АПК Владимир Чейметов добав-
ляет: необходимо привлекать в 
союзники искусственный интел-
лект (ИИ). Чем цифра способна 
помочь АПК и как с ее помощью 
обеспечить отрасль кад рами, об-
суждали на форуме «Иннотех» в 
кластере «Пышминская долина» 
в Тюменском районе.

Селяне — по большей части 
народ инерционный, не сразу от-
кликающийся на новшества. 
Многие из сельских предприни-
мателей до сих пор в лучшем слу-
чае собирают данные в програм-
ме Excel, в худшем же записыва-
ют «приход-расход» в тетрадке. 
На вопрос: «Кто в работе уже 
пользуется нейросетями?» — 
лишь несколько участников пле-

нарной дискуссии ответили 
утвердительно. Правда, тех, кто 
присматривается к цифровым 
технологиям, оказалось поболь-
ше, но эту ситуацию нужно ме-
нять кардинально.

— Если раньше ключевыми 
факторами в работе солидного аг-
рохолдинга или небольшого КФХ 
были приобретение тракторов, 
удобрений, животных, кормов, 
лекарств, то теперь главную роль 
играет цифра. ИИ в поле не дань 
моде, а современный вектор, ко-
торый должен использовать каж-
дый уважающий себя сельхозпро-
изводитель, — подчеркивает Вла-
димир Чейметов. — Как раз нейро-

сети, беспилотники и прочие но-
винки позволяют автоматизиро-
вать и упрощать процессы, под-
бирать методы обработки почвы, 
тем самым снижая затраты, осво-
бождая руки и умы. Тюменские 
аграрии настраиваются на пере-
мены: если в прошлом году на 
«Иннотех» приезжали руководи-
тели крупных ферм, теперь от-
кликнулись мелкие хозяйства.

Как заметил управляющий 
Западно-Сибирским отделением 
Сбербанка Роман Дубинский, 
есть прогрессивные аграрии, ко-
торые в возможности цифрови-
зации вникают самостоятельно, а 
вот консерваторы даже к искрен-

ним предложениям помочь в 
этом деле относятся насторожен-
но. Финансовый сектор, продол-
жительное время осваивающий 
ИИ, готов выступать партнером — 
делиться успешными кейсами и 
навигаторами цифровых реше-
ний, опытом подбора и обучения 
кадров. Можно, например, со-
вместно создавать платформы 
для тренировок студентов сель-
хозвузов и колледжей на вирту-
альной технике.

Его коллега Арсений Ляховой 
уверен: на стыке интересов сель-
хозпроизводителей и банкиров 
могут рождаться перспективные 
отраслевые решения. 

— Если аграрий имеет оцифро-
ванные данные, допустим, по 
кормлению коров или расходам 
на удобрения, их можно «поже-
нить» с моделью машинного обу-
чения, а дальше только извлекать 
пользу. Например, замечать ано-
малии, заниматься прогнозиро-
ванием, планировать траты на 
новый сезон. ИИ применим и в 
части работы с персоналом — его 
можно быстро и эффективно на-
ходить и обучать. В общем, сей-
час конкурентность идет в паре с 
технологиями, и никак иначе, — 
отметил эксперт. 

Член комитета АПК при Тор-
гово-промышленной палате РФ, 
управляющий директор Россель-
хозбанка Олег Князьков напом-
нил, что в стремлении к импорто-

независимости в агросекторе 
нужно переводить в Россию круп-
ноузловую сборку сельхозтехни-
ки, опираясь на технологию циф-
ровых двойников. Кстати, Киров-
ский завод готов приступить к 
массовому выпуску дистанцион-
но управляемых тракторов — Тю-
менской области в 2024 году обе-
щан первый образец.

Что касается подготовки кад-
ров под запросы сельхозпредпри-
ятий, меняющиеся в соответ-
ствии с задачами на завтра, то но-
вые специалисты должны обла-
дать максимальным набором 
гибких навыков. В частности, для 
этого в регионе при кураторстве 
департаментов АПК и образова-
ния и науки, облдумы и Государ-
ственного агроуниверситета Се-
верного Зауралья в 2019 году за-
пустили систему непрерывного 
аграрного образования.  

— Управление беспилотника-
ми, использование программных 
продуктов для содержания стада, 
создания алгоритмов движения 
техники по полям и т. д. — теперь 
сельскому хозяйству нужны спе-
циалисты, обладающие такими 
знаниями. В профессию они по-
грузятся в агроклассах, наберут-
ся более глубоких знаний в вузе, 
пройдут практику на реальных 
объектах, — отметил Владимир 
Чейметов. 

В финале «Иннотеха» департа-
мент АПК Тюменской области до-

говорился с банкирами о транс-
фере свежих знаний и передовых 
компетенций для подготовки бу-
дущих специалистов сельхоз-
отрасли. Кроме того, финансовый 
сектор заявил о готовности разра-
ботать коробочные решения по 
цифровизации для МСП. •
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КОРОТКО

Киоски защищаются
Собственники 
нестационарных торговых 
объектов объединились 
в борьбе за выживание
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Лоза влечет энтузиастов
Тюменский виноградарь 
открыл новые перспективы 
для агротуризма 
в сибирском регионе
Страница 15

Поможет ли запрет 
на экспорт курятины 
сдержать цены?

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство РФ направит из 
резервного фонда более 2,5 мил-
лиарда рублей на компенсации 
затрат на тушение лесных пожа-
ров 11 субъектам. Свердловская 
область получит 690,2 миллиона 
рублей, Тюменская — 186, Кур-
ганская — 140, Югра — 61. В Тю-
менской области в течение сезо-
на было ликвидировано 218 лес-
ных пожаров, более 70 процен-
тов возгораний удавалось поту-
шить в течение первых суток.

Правительство РФ утвердило 
стратегию развития СФО до 
2035 года. Один из инфраструк-
турных проектов затронет и 
Уральский округ: он предполага-
ет создание Севсиба — железной 
дороги, которая свяжет Нижне-
вартовск (Югра) с Урумчи (Ки-
тай) через Белый Яр и Таштагол. 
Севсиб разгрузит восточный по-
лигон РЖД и даст прямой выход 
на Севморпуть.

ЦИФРЫ

6,7 миллиона квадратных метров 
жилья возвели в УрФО за девять 
месяцев 2023 года, в том числе 
Свердловская область — 2,5 мил-
лиона, Челябинская и Тюмен-
ская — по 1,6. В Югре сдали 
516 тысяч квадратов, в Заура-
лье — 249 тысяч, на Ямале — 242.

На 61 процент — с 45 до 17,5 тыся-
чи кубометров — снизился объем 
незаконных рубок леса в УрФО 
за девять месяцев текущего года. 
Площадь лесов, где осуществля-
ется контроль, увеличилась на 
30 процентов и превысила 
40 миллионов гектаров.

300 инвестпроектов из реестра 
инвестиционного агентства Тю-
менской области реализуются в 
сельских муниципалитетах. 

Свыше двух миллионов тонн зер-
на намолотили аграрии Курган-
ской области. Собрано более 
180 тысяч тонн картофеля и 
75 тысяч тонн овощей, что на три 
процента превышает урожай 
2022 года.

Более 1,2 тысячи голов крупного 
рогатого скота продадут племен-
ные хозяйства Тюменской обла-
сти до конца 2023 года.

На 13 миллиардов рублей вырос-
ли доходы бюджета ЯНАО за 9 ме-
сяцев 2023 года. Основными ис-
точниками пополнения казны 
остаются налоги на прибыль 
(104 миллиарда рублей), на иму-
щество организаций (91 милли-
ард), на доходы физлиц 
(44,6 миллиарда).

Почти 2000 несанкционирован-
ных свалок, на которых размеща-
лось 14,5 тысячи тонн мусора, 
ликвидировано в Екатеринбурге 
с 2021 года.

Трудно идти в гору
На Урале обсудили 
проблемы достижения 
техсуверенитета в добывающей 
промышленности
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Купили по цене дров, а на деле 

приобрели деловую древесину, 

которая пользуется спросом на рынке. 

Разница в цене огромная

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Моор, губернатор 
Тюменской области:

— Агроклассы, в которых детей зна-

комят с будущей профессией, функ-

ционируют в 27 школах по всему ре-

гиону. Полторы тысячи старше-

классников слушают лекции руково-

дителей, проходят практику, узнают 

тонкости дела. Для привлечения ква-

лифицированных кадров в АПК дей-

ствует мера поддержки: студентам, 

заключившим контракт с сельхоз-

предприятием, выплачивают около 

300 тысяч рублей. Были предложе-

ния увеличить сумму или вырабо-

тать дополнительную помощь, они 

взяты в работу.
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ТЕМА НЕДЕЛИ Агропромышленный комплекс дорос до внедрения цифровых технологий

Нейросети от сохи
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РАКУРС Санитарные рубки леса вызывают у общественников 
не меньше вопросов, чем действия черных лесорубов

Тень на пень

Андрей Волков уверен: даже через 

два года по пенькам можно опреде-

лить, что были спилены здоровые 

деревья.
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Муниципалитеты Югры 
получили инвестпрофили
Это документ тактического развития, где содержатся ак-
туальные бизнес-идеи и типовые проекты, а также пере-
чень мероприятий по активизации инвестиционной дея-
тельности. Пилотами стали Ханты-Мансийск, Сургут, Ня-
гань, Нижневартовск, Сургутский и Нефтеюганский рай-
оны. Подготовка к созданию профилей началась в мае в 
рамках регионального инвестиционного стандарта и про-
екта фонда развития Югры «INVESTшкола 2.0». На каж-
дой территории в числе прочих мероприятий провели ан-
кетирование бизнеса и населения, выявив ключевые про-
блемы, которые предстоит решить. До конца года инвест-
профили появятся во всех 22 муниципалитетах региона.

Зауралье расширяет 
сотрудничество с Китаем
В рамках договоренностей, достигнутых в ходе междуна-
родной биржи контрактов, прошедшей в сентябре в Кур-
гане, в провинции Шаньдун готовится к открытию рос-
сийско-китайский центр. По сообщению пресс-службы 
губернатора Курганской области, уже готовы помеще-
ния, где компании Зауралья смогут представлять свою 
продукцию, проводить конференции и переговоры. В 
Кургане аналогичный центр будет работать на базе 
Торгово-промышленной палаты. Здесь будут развивать 
сотрудничество как в экономической, так и в культурной 
сфере. Тем временем глава Кургана Елена Ситникова рас-
сказала, что мэрия пригласила китайских партнеров из 
города-побратима Юйлинь на Новый год. Встреча откро-
ет новые возможности, позволит лучше узнать друг друга.

Электрозаправок станет 
больше
Челябинская область включилась в реализацию пилот-
ного проекта Минэнерго РФ по развитию электрозапра-
вочной инфраструктуры. Предприниматели смогут по-
лучить господдержку на установку быстрой электроза-
рядной станции (1,86 миллиона рублей) и технологиче-
ское присоединение станции к сетям электроснабжения 
(до 3,75 миллиона). Общая сумма, предусмотренная в 
бюджете на поддержку этого направления, — почти 
73 миллиона рублей. До конца года в регионе планирует-
ся открыть 12 ЭЗС, в следующем — еще 30. Как сообщили 
в правительстве региона, сегодня на территории Челя-
бинской области функционирует 62 электрозаправки,  
пять из них высокоскоростные.

Чиновников обучили 
бережливым технологиям
В рамках нацпроекта «Производительность труда» Феде-
ральный центр компетенций провел серию тренингов 
для органов исполнительной власти Югры. Курс длился 
три дня: участники совершенствовали планирование и 
администрирование, управление персоналом и ресурса-
ми, учились находить скрытые резервы, оценивали рабо-
чие места на соответствие системе 5С. «Взаимодействие 
в функциональных группах позволило взглянуть на про-
блемы с разных точек зрения, в том числе с позиции на-
ших коллег и других служб. Самое ценное — выделили те 
области, где требуется провести дальнейшую работу», — 
говорит Андрей Копытов, директор научно-аналити-
ческого центра рационального недропользования.

Заводчан поймали 
на коммерческом подкупе
Следственное управление СК России по Курганской об-
ласти по материалам УФСБ возбудило уголовные дела в 
отношении двух сотрудников машзавода в Каргаполье: 
им вменяют коммерческий подкуп в особо крупном раз-
мере. По материалам дела, в 2017—2022 годах фигуранты 
получили через посредника от руководителя подрядной 
организации из Челябинска солидные суммы. Более 
1,6 миллиона рублей было передано главному инженеру 
за содействие в заключении договоров, 1,4 миллиона по-
лучил менеджер за приоритетный выбор челябинского 
подрядчика в качестве основного поставщика инстру-
ментов и комплектующих. Обвиняемые признали вину и 
сотрудничают со следствием.

ТОЛЬКО НА ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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ИТ 
Разработчики 
помогут 
бизнесу 
снизить 
затраты на 
энергоресурсы

ЦИФРА 
СЭКОНОМИТ 
МИЛЛИОНЫ

Ольга Фаткуллина, 
Челябинск

По мнению челябинских разра-
ботчиков, научный подход к 
управлению спросом на элек-
троэнергию позволит снизить 
цены для конечных потребите-
лей — крупных компаний, по-
требляющих как природный газ, 
так и электроэнергию. Для этого 
коллектив сотрудников Высшей 
школы экономики и управления 
(ВШЭУ) ЮУрГУ запатентовал 
модель управления комплексом 
активного энергопотребления, 
включающую гибкую выработ-
ку электроэнергии объектами 
распределенной энергетики.

Решение подразумевает, что 
система будет опираться на 
спрос. Известно, что в периоды 
пиковых нагрузок рыночные 
цены на электроэнергию макси-
мальны, поэтому, нагружая в эти 
моменты распределенную гене-
рацию, можно сделать выработ-
ку наиболее эффективной. При 
этом стоимость закупки кило-
ватт-часов из внешней сети сни-
зится, что благоприятно отразит-
ся и на расходах промышленных 
потребителей.

— В России с 2006 года функ-
ционирует оптовый рынок элек-
троэнергии и мощности, где дей-
ствует рыночный механизм це-
нообразования, на котором отра-
жается неравномерность спроса. 
Учитывая этот фактор, предло-
женная модель управления энер-
гозатратами очень жизнеспособ-
на и выгодна для промышленно-
сти. Ведь тот, кто тратит электро-
энергию более равномерно, пла-
тит меньше, чем тот, у кого гра-
фик потребления неровный. Что-
бы потребитель мог влиять на 
цену, ему достаточно выравнять 
свой график нагрузки, что воз-
можно с помощью распределен-
ной генерации, — пояснил стар-
ший научный сотрудник универ-
ситета доктор экономических 
наук Анатолий Дзюба.

Инновационность предлагае-
мой модели в том, что она может 
использоваться и при закупках 
природного газа. Как правило, 
предприятия приобретают его 
непосредственно у крупного по-
ставщика или на товарно-сырье-
вой бирже. Цена и спрос зависят 
друг от друга. Обычно поставщик 
и потребитель согласуют лимит, 
при превышении которого газ 
становится дороже. Если лимит 
исчерпан с 15 апреля по 15 сентя-
бря, то цена повысится на 10 про-
центов, а во время отопительного 
периода — на 50. Модель управле-
ния комплексом активного энер-
гораспределения позволяет вес-
ти почасовое планирование по-
требления. В результате крупный 
промышленный потребитель мо-
жет подстраиваться под ценовую 
динамику газового рынка и вы-
бирать подходящие лимиты, бо-
лее четко планировать объемы 
закупок топлива.

Важное преимущество новой 
модели — существенное сниже-
ние сроков окупаемости инвест-
проектов по установке систем 
распределенной генерации. Вы-
сокие цены на техприсоединение 
к электросетям либо увеличение 
мощности для действующих про-
изводств вынуждают промыш-
ленников обзаводиться соб-
ственными энерго источниками. 
Если использовать их в комплек-
се с внешними, при этом четко 
просчитывать объемы потребле-
ния, вложения окупятся быстрее.

Первым опробовал новое ре-
шение южноуральских разра-
ботчиков завод в Пермском крае, 
специализирующийся на мехоб-
работке и сборке изделий для 
ТЭК. Ученые подсчитали: внед-
рив их модель, предприятие по-
лучит возможность сократить 
затраты на электроэнергию на 
17 процентов, или на 60 миллио-
нов рублей в год, расходы на газ 
снизятся на 19 процентов, или на 
96 миллионов. •

Евгений Александров, 
Челябинская область

З
авершается первый этап 
создания межуниверситет-
ского кампуса в Челябин-

ске: на финишную прямую вы-
шло строительство объектов, к 
возведению которых приступи-
ли в начале этого года. Работа 
идет по графику, а параллельно 
в регионе решают, какой будет 
структура исследовательского 
центра. 

Команды на старте
— Продолжаем создавать в Че-

лябинске межуниверситетский 
кампус. Предстоит три этапа. 
Первый — строительство двух го-
стиниц. Как и обещали, в марте 
эту работу закончим: уже возве-
дены здания, в них наполовину за-
вершили остекление и начали от-
делочные работы. По второму 
этапу закончили проектирова-
ние, в настоящий момент прохо-
дим государственную экспертизу 
и готовим площадку, чтобы на-
чать строительство, — рассказы-
вает о ходе реализации проекта 
губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер. — Третий этап — 
сооружение учебно-научного 
комплекса, его проектирование 
продолжаем, в конце этого года 
закончим, в начале следующего 
предстоит экспертиза.

Две семиэтажные гостиницы 
на 168 мест каждая — первенцы 
студенческого городка. Впослед-
ствии возведут еще две подобных 
и четыре 16-этажных. Однако 
наиболее ответственной считает-
ся научно-образова тельная «на-
чинка» кампуса — модульный 
конференц-зал и учебно-лабора-
торный корпус. По задумке, вну-
три будет ботанический сад — зона 
отдыха и среда для биологических 
исследований одновременно. Вся 
инфраструктура должна эксплуа-
тироваться круглый год, принося 
максимальную отдачу.

За право построить такой нау-
коемкий кластер Южный Урал 
конкурировал с другими тер-
риториями-претендентами. 
Алексей Текслер, загоревшись 
этой идеей, по сути, стал ее про-
водником, презентовал област-
ной проект на разных уровнях, 
подчеркивая готовность региона 
к его осуществлению. В итоге Че-
лябинскую область включили в 
первый пул субъектов РФ, кото-
рые раньше других присо-
единились к федеральному про-
екту «Создание сети современ-

ных кампусов» нацпроекта «Нау-
ка и университеты». 

Еще на стадии разработки кон-
цепции определился костяк из ве-
дущих вузов Южного Урала, ко-
торые привнесут в кампус свои 
исследовательские компетенции. 
Это Южно-Уральский, Челябин-
ский, аграрный и медицинский 
госуниверситеты, Магнитогор-
ский технический университет 
им. Г. И. Носова, а также частный 
институт дизайна и сервиса. Та-
кие интеллектуальные силы зай-
дут со своими командами в студ-
городок, чтобы двигать вперед на-
уку, расширять возможности раз-
вития экономики региона.

— Сейчас России крайне необ-
ходим технологический сувере-
нитет, прорывные собственные 
разработки. Я уверен, что на этой 
территории появятся новые тех-
нологичные компании и создадут 
их сами студенты. Именно моло-
дые обеспечивают новый им-
пульс развития, — констатирует 
Текслер.

Наполнение смыслами
— Сейчас мы на стадии фор-

мирования содержательной мо-
дели кампуса. Для этого необхо-
димо подумать о перспективах 
развития не только сегодняшне-
го и завтрашнего, но также по-
слезавтрашнего дня, — подчер-
кивает первый вице-губернатор 
Ирина Гехт.

Она призвала к участию в 
этом процессе представителей 
бизнеса: без помощи предприни-
мательского и научного сообще-
ства решить задачу тематическо-
го наполнения кампуса не только 

сложно, но и нерационально, 
ведь главная задача кампуса — 
обеспечить новыми технология-
ми индустрию.

Промышленникам, в частно-
сти, интересны инновации для 
металлургии и машиностроения, 

способы очистки воды, модели-
рование новых материалов для 
использования в производстве и 
медицине, в том числе при проте-
зировании. Но в перспективе та-
ких задач может быть множе-
ство, и, чтобы осуществить более 
тонкую настройку проекта, нуж-
но разбить общие задачи на част-
ные, провести детальную реви-
зию потребностей реального сек-
тора. В научной среде полагают, 
что начинать вообще следует с 
определения разрывов техноло-
гических цепочек в разных про-
изводственных сферах, в том 
числе в тех, где занимаются им-
портозамещением. Затем нужно 
оценить потребности и возмож-
ности, просчитать их баланс и 
под него уже выстраивать техни-

ческую базу кластера — обеспе-
чивать кампус кафед ральными и 
междисциплинарными лабора-
ториями, отраслевыми техно-
парками, комплексами коллек-
тивного пользования и т. д. 

— Поэтому встал вопрос поис-
ка индустриальных партнеров, 
которые помогут и с оснащением 
лабораторий, и с «приземлени-
ем» исследовательских команд: 
предложения о научно-исследо-
вательских и опытно-конструк-
торских работах сейчас крайне 
важны, — объясняет заинтересо-
ванность в тесном контакте с про-
мышленниками Ирина Гехт.

Интерес инвестора
— В регионе реализуется ряд 

проектов, которые лично для 
меня являются стратегически-
ми, фундаментальными. Созда-
ние межуниверситетского кам-
пуса — один из них. Челябинская 
область входит в пятерку лучших 
субъектов РФ по разным показа-
телям в сфере образования. У нас 
замечательные дети, но не се-
крет, что они часто выбирают 
столичные вузы. Межвузовский 
кампус позволит сделать так, 
чтобы молодежь оставалась у 
нас. Это необходимо для будуще-
го развития региона, — подчерки-

вает значение реализуемого про-
екта губернатор.

В челябинском Союзе про-
мышленников и предпринимате-
лей эту позицию разделяют. 
Бизнес-объединение сформиро-
вало рабочую группу, которая 
призвана взаимодействовать с 
органами власти и наукой. Рабо-
тодатели готовы инвестировать 
и в подготовку кадров, и в разви-
тие технологий. Группа челябин-
ских компаний, в частности, уже 
подписала соглашение с Челя-
бинским госуниверситетом, на 
площадке которого и создается 
научный кластер, о запуске про-
екта «Лаборатория интернета ве-
щей inSmart». В начале ноября 
здесь откроется первая лабора-
тория кампуса: в ней станут гото-

вить инженеров для приборо-
строения. Это будет современ-
ное производство, где идеи и раз-
работки студентов доведут до во-
площения, вплоть до внедрения в 
производство, коммерциализа-
ции, рассказывает ректор ЧелГУ 
Сергей Таскаев. 

Инвесторы, вложившиеся в 
первый такой объект, в свою оче-
редь констатируют: приборо-
строительная отрасль испытыва-
ет кадровый голод, и они видят 
свою миссию в возрождении ин-
тереса к этой профессиональной 
деятельности. В лаборатории 
студенты включатся в реализа-
цию проектов для «умного» го-
рода, и не на бумаге и в презента-
циях, а в настоящих бизнес-
кейсах, а также смогут еще во 
время учебы найти работу.

О выстраивании обучающих 
программ, которые усиливают 
практическую подготовку инже-
нерных кадров, говорят и в пра-
вительстве региона, имея в виду 
аналог программы «Профессио-
налитет», но уже на вузовской 
ступени: на площадке кампуса 
будет возможность создать та-
кую образовательную «песочни-
цу». Эту идею южно уральцев 
поддержал и министр науки и 
высшего образования РФ Вале-
рий Фальков.

— Создание кампусов мирово-
го уровня в разных регионах кар-
динально меняет представления 
об университетах. Важно пони-
мать, что строительство такой 
инфраструктуры в Челябинской 
области — важная часть развития 
вузов и самого региона. Это бу-
дет не просто общежитие, в кото-
ром студентам обеспечат ком-
фортное проживание с учетом их 
потребностей в плане качествен-
ного досуга. Кампус — это точка 
притяжения для студентов и мо-
лодых ученых из разных городов 
и субъектов России, здесь они 
смогут реализовать свои идеи и 
найти единомышленников, — 
подчеркивает министр.

Участвовать в развитии Го-
рода инноваций на Южном Ура-
ле сейчас намерены около двух 
десятков предприятий, среди 
которых Магнитогорский мет-
комбинат, цинковый и трубо-
прокатный заводы, ядерный 
центр из Снежинска, автозавод 
«Урал» из Миасса, «Кемма», 
«Спецагрегат» и другие. Ну а че-
рез год-другой, считают экспер-
ты, может даже выстроиться 
очередь из желающих зайти в 
кампус.  •

ПЕРСПЕКТИВА Для челябинского межвузовского кампуса выбирают специализацию

Город инноваций растет

С апреля 2022 года логистика грузопотоков претерпела 
кардинальные изменения. После остановки перевозок в 
страны ЕС наиболее востребованными (в том числе у 
предприятий УрФО) стали восточное и южное направле-
ния: Китай и Турция. Доля первого выросла с 15 до 
44,5 процента в общем объеме, второго — с 10 до 40. В це-
лом география международных рейсов сузилась: если в 
2022-м наши компании выполняли их в 34 страны, вклю-
чая транзитные, то сегодня — только в 12. В 2019-м 
77 процентов грузов с Урала шло в Европу. Сегодня по по-
нятным причинам этот показатель равен 0,4 процента, и 
то лишь благодаря транзиту через Литву и Латвию в Ка-
лининградскую область. 

Ко всему дальнобойщики на этом маршруте сталки-
ваются с рядом проблем. К примеру, государства Прибал-
тики не выдают им шенгенские визы на территории Рос-
сии — их приходится оформлять через генконсульства 
других стран, которые могут и отказать. К тому же для 
«шенгена» необходим полис медстрахования, выданный 
в ЕС. С 1 июня 2023 года страховые полисы «Зеленая кар-
та» (аналог ОСАГО) прекратили свое действие на терри-
тории Евросоюза, а европейские — в России, в связи с чем 
перевозчики вынуждены покупать такие документы на 
границе по завышенной цене.

Впрочем, уральские транспортные компании не 
очень активны на западном направлении, гораздо при-
влекательнее для них южное. Минтранс РФ по предложе-
нию АСМАП организовал регулярное морское сообще-
ние между портами Новороссийск и Туапсе с одной сто-
роны и Самсун и Карасу с другой, однако до сих пор со-
храняется ряд сложностей. В частности, Туапсе не входит 
в перечень пунктов 
пропуска через гос-
границу, где прини-
маются книжки 
МДП (документ, 
упрощающий тамо-
женный транзит. — 
Прим. ред.). Поэто-
му перевозчики вы-
нуждены нести до-
полнительные рас-
ходы на прохожде-
ние национальной 
процедуры транзита 
и оформлять пору-
чительства на пере-
мещение товара в та-
можни назначения 
по территории Рос-
сии. АСМАП неоднократно поднимала этот вопрос перед 
ФТС и Минфином РФ, но он до сих пор не решен.

Другая проблемная точка — перегрузка товаров с ко-
раблей в фуры в морских портах Турции. Делать это мо-
гут только местные транспортные компании с лицензи-
ей. Чтобы российские получили аналогичные права, 
нужно решение на уровне постановления правительства 
или указа президента республики. По итогам 9 месяцев 
2023 года у логистов из УрФО на этом направлении объе-
мы сократились на один процент по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года. По словам предпринимате-
лей, это связано в том числе со снижением ставок и дефи-
цитом экспортных грузов. 

Что касается Грузии, то при въезде в эту страну с 
территории Азербайджана действует ограничение на 
объем топлива в баках. Кроме того, топливо в баке 
полуприцепа-рефрижератора, везущего товар, не тре-
бующий специального температурного режима, рас-
сматривается как ввозимое сверх ограничений. За на-
рушение — штраф 2000 лари (750 долларов). Еще одной 
проблемой является оплата транзитного сбора за 
пользование автодорогами (350 лари, или 130 долла-
ров). Перевозчики из УрФО используют эту страну 
преимущественно для проезда в Турцию и Армению. 
Азербайджан — еще один доступный коридор, правда, 
через эту страну не пропускают грузы из Армении и в 
Армению.

В направлении Ирана уральцы пока не представлены, 
там давно и успешно работают перевозчики Северо-Кав-
казского и Южного федеральных округов, хотя, по их 
словам, не все просто. Во-первых, недостаточно иран-
ских разрешений. Во-вторых, непонятен механизм рас-
чета компенсации: нашему бизнесу возмещается разни-
ца в цене топлива, так, в Иране по льготной стоимости 
можно залить лишь определенное количество лит ров, но 
из-за нехватки информации мало кто этим пользуется. 
Имеют место и длительные простои — по 7—10 суток — на 
погранпереходе «Астара»: приоритет отдается местным 
и азербайджанским машинам. 

После того как Россия и Беларусь ввели ответные 
меры на пятый пакет санкций ЕС, большинство европей-
ских грузов может доставляться в Казахстан только по-
сле перецепки или перегрузки в приграничных тамо-
женно-логистических терминалах и на складах времен-
ного хранения. Но в РК это законодательно запрещено 
еще с 2015 года! По просьбе российской стороны морато-
рий приостановили до 1 января 2024 года — теперь его не-
обходимо продлить. Для выполнения таких рейсов рос-
сийским транспортникам нужно, помимо казахстанско-
го разрешения на перевозку грузов из третьих стран, еще 
и разрешение, выданное резиденту европейского госу-
дарства, то есть первому звену в логистической цепочке. 
По мнению АСМАП и Минтранса РФ, это противоречит 
нормам двустороннего межправительственного согла-
шения о международном автомобильном сообщении. Ко-
личество выдаваемых в год казахстанских разрешений 
тоже невелико. К примеру, у уральских логистов на сегод-
ня их запас почти исчерпан.

С 1 сентября на трех международных автомобиль-
ных пунктах пропуска («Забайкальск» на границе с 
КНР, «Бугристое» в Челябинской области на границе с 
Казахстаном и «Чернышевское» в Калининградской 
области на границе с Литвой) начала действовать элек-
тронная очередь. С одной стороны, она позволяет заре-
зервировать дату и время проезда, с другой — сразу ак-
тивизировались мошенники: они бронируют места, а 
потом продают. Ассоциация обращалась по этому по-
воду в «Росгранстрой», в результате какие-то меры 
приняты. В частности, в «Забайкальске» слоты появля-
ются ежедневно, а вот в «Буг ристом» запись возможна 
только на 8-9-й день, и то свободное время нужно кара-
улить. АСМАП готова направить в Госдуму предложе-

ния по корректи-
ровке федерального 
законодательства, 
чтобы появилась 
возможность при-
влекать к ответ-
ственности недоб-
росовестных пере-
возчиков и откро-
венных аферистов, 
использующих си-
стему электронного 
бронирования для 
заработка. •

Уральские транс-
портные компании 
не очень активны 
на западном 
направлении, 
гораздо привлека-
тельнее для них 
южное
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Это будет не просто общежитие, 

а точка притяжения студентов 

и молодых ученых из разных городов 

и субъектов России

Крупный потреби-
тель может под-
страиваться под 
ценовую динамику 
газового рынка и 
выбирать подходя-
щие лимиты, четко 
планировать объе-
мы закупок

ФУРА НА ГРАНИЦЕ

Георгий Шпрейер,
руководитель филиала 
Ассоциации международных 
автомобильных 
перевозчиков (АСМАП) 
по УрФО

ых
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грузовиков воспользовалось 
с 1 сентября электронной оче-
редью на трех приграничных 
пунктах пропуска

Алексей Текслер: Межвузовский 

кампус создаст условия, чтобы 

талантливая молодежь оставалась 

в регионе.

ФОРУМ На Урале обсудили проблемы достижения 
техсуверенитета в добывающей промышленности

Трудно идти в гору

Ольга Медведева, 
Екатеринбург

Т
емой Уральского гор-
нопромышленного фо-
рума, который состо-
ялся в Екатеринбурге, 
стал технологический 
суверенитет в системо-
образующей для реги-
она отрасли. И одним 
из главных факторов, 

тормозящих его достижение, на-
зван дефицит кадров.

Так, ректор Уральского госу-
дарственного горного универси-
тета Алексей Душин отмечает: 

в отечественном горнодобываю-
щем  секторе незакрытыми оста-
ются около 68 тысяч вакансий. 
Больше половины предложений 
рассчитаны на представителей 
рабочих профессий — выпускни-
ков колледжей и техникумов, но 
растет спрос и на специалистов с 
высшим образованием. По сло-
вам Душина, на каждого выпуск-
ника УГГУ сегодня приходится 
от 4 до 12 вакансий. Представи-
тели Санкт-Петербургского гор-
ного и Забайкальского государ-
ственного университетов под-
тверждают слова коллеги: буду-
щие горные инженеры на сто 

процентов трудоустраиваются 
еще до окончания вуза.

Впрочем, востребованность 
выпускников — показатель не 
только дефицита кадров в от-
расли, но и высокого качества 
их подготовки. Уральская гор-
ная школа, которой более ста 
лет, марку держит и стремится 
соответствовать времени, в том 
числе и взятому курсу на техсу-
веренитет. Так,  на выставке 
«Рудник Урала», проходившей 
параллельно, впервые был пред-
ставлен стенд УГГУ — научно-
исследовательского лаборатор-
ного центра (НИЛЦ) вуза.

Сергей Завьялов, инженер ка-
федры полезных ископаемых 
УГГУ, наводит портативный рент-
генофлюоресцентный анализа-
тор на кусочек руды, и на неболь-
шом дисплее появляются данные 
о ее составе с массовой долей цен-
ных компонентов. Сколько серы, 
железа, других веществ в породе, 
ясно менее чем через минуту. 
Здесь же ученые Горного  демон-
стрируют установку для исследо-
вания мерзлых грунтов, приборы 
для анализа загрязненных почв и 
даже самочувствия растений, ко-
торые подвергаются техногенно-
му воздействию.

— Представляем здесь проекты 
каждого из четырех подразделе-
ний НИЛЦ, возможности их 
встраивания в технологические 
цепочки предприятий. Мы мо-
жем подключаться к работе на 
этапе инженерной геологии, те-
стировать свойства грунтов или 
исследовать пробы предприятий 
на концентрации полезных ком-
понентов, анализировать сбросы 
и выбросы — вариантов много, — 
поясняет начальник центра Вера 
Юрак.•
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Сергей Завьялов показывает, как 

с помощью современного прибора 

за минуту определить состав руды.
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Ураган 2017 года жите-
ли отлично помнят. 
Смерч вырывал веко-
вые деревья с корнем и 

разбрасывал их, как спички. Рас-
тянулся ветровал примерно на 
пять километров, и след, остав-
ленный стихией, до сих пор видно 
из космоса. Я же увидела вживую. 
Впечатляет. Полоса непролазного 
бурелома шириной метров три-
ста, уходящая за горизонт, — неза-
живающая рана посреди живого 
леса. Брошенный окурок или раз-
ряд молнии  в эту кучу сухих 
дров — и огонь не остановить.

Вопрос: «Почему ветровал до 
сих пор не расчистили?» — мест-
ные  считают риторическим. Те-
перь эту гниль даже на дрова не 
продать, а денег на расчистку по-
требуется немало. Кто рискнет 
вложиться без навара? Другое 
дело — под предлогом санитарной 
вырубки свести под корень более 
перспективный с коммерческой 
точки зрения лес, расположен-
ный под боком. Буквально в паре 
километров от настоящего буре-
лома мне показали не менее впе-
чатляющий пейзаж: огромную 
поляну из пней.

Упал — не упал
— Посмотрите: по пенькам вид-

но, что спиливали не поврежден-
ные ветром, а крепкие деревья. 
Даже сейчас любой лесопатолог 
сможет подтвердить: большин-
ство, до 80 процентов, срублен-
ных  сосен стояли как вкопан-
ные, — показывает Андрей. — Ку-
пили по цене дров, а на деле при-
обрели деловую древесину, кото-
рая пользуется спросом на рынке. 
Разница в цене огромная. Так что  
хорошо нажились на, казалось 
бы, разрешенной вырубке.

По данным торговых площа-
док, разница действительно со-
лидная. Древесина на дрова идет 
от силы по 900 руб лей за кубо-
метр, деловая же — от 6000.

Такие же доводы Волков при-
водил представителям комиссии, 
приехавшей на место санитарной 
рубки после массовых обраще-
ний местных жителей. Обще-
ственника никто не приглашал — 
он сам вызвался доказать непра-
вомерность «очистительной про-
цедуры». Но осмотр пеньков спе-
циалистов областного министер-
ства природных ресурсов, приро-
доохранной прокуратуры, мест-
ного УВД и руководителя лесни-
чества не впечатлил. Комиссия 
предпочла и не искать почему-то 
спрятанную в ближайшем лесоч-
ке технику. Не обратили внима-
ния и на слова приглашенного ле-
сопатолога: мол, здесь явно остат-
ки здоровых деревьев, но, чтобы 
доказать это, необходимо провес-

ти дополнительную тщательную 
лесопатологическую экспертизу. 
Заказать такое исследование ни 
одно из ведомств не решилось.

Вскоре от министерства при-
родных ресурсов  и экологии 
Свердловской области Волкову 
пришел официальный ответ: руб-
ка назначена на основании акта 
лесопатологического обследова-
ния, осуществлялась по договору 
купли-продажи и объем древеси-
ны не превысил показатели, ука-
занные в документе.

— На самом деле я не видел, как 
выглядел этот лес до произведен-
ной санитарной рубки, и не знаю, 
насколько были повреждены де-
ревья, — признался «РГ» Ринат 
Сад ретдинов, глава Нижнетагиль-
ского лесничества, куда входит 
территория урочища. — Когда про-
водилось лесопатологическое об-
следование, я еще не вступил в 
должность. К тому же сотрудники 
лесничества не обязаны выезжать 
для дополнительного осмотра на 
место, если выдано официальное 
заключение. Если мы на каждый 
участок будем ездить, сил не хва-
тит. Мы можем по документам 
проверить баланс леса, состав на-
саждений и прочие детали.

Деловой подход
Садретдинов действительно 

возглавил лесничество в февра-
ле 2021-го, через несколько ме-

сяцев после того, как были под-
писаны акты лесопатологиче-
ского обследования. До перехода 
на эту должность он был началь-
ником нижнетагильского назем-
ного участка Уральской базы 
авиалесоохраны. Заверил доку-
менты его предшественник Ро-
ман Лежнин, ушедший на повы-
шение, — он руководил Ураль-
ской базой авиалесо охраны до 
августа 2023-го. (Кстати, именно 
за этой организацией закрепле-
ны функции охраны лесов.) А вот 
работы по санитарной вырубке 
деревьев в урочище племзавода 
начались в декабре 2021-го. То 
есть у нового начальника было 
более полугода, чтобы воочию 
познакомиться с состоянием на-
значенного к сплошной рубке 

участка и позаботиться о рас-
чистке истинного ветровала.

— На самом деле руководителю 
лесничества утверждать, что 
сложно проверить территорию, — 
это лукавство. Все документы ле-
сопатологических обследований 
не являются секретом, они выло-
жены в открытом доступе на сай-
те правительства региона. И, ко-
нечно, хранятся в самом лесниче-
стве. Так что ссылки на то, что не 
знали или не видели, не выдержи-
вают критики. Все материалы, в 
том числе архив за предыдущие 
три года, размещены на офици-
альном сайте органа власти реги-

она, — пояснили в департаменте 
лесного хозяйства по УрФО.

Общественники считают, что 
провести дополнительное иссле-
дование пней на вырубленной 
территории еще не поздно. Не 
столько для того, чтобы выявить 
истину и, если подозрения под-
твердятся, наказать виновных. 
Это, вздыхает Волков, теперь уже 
вряд ли возможно. Скорее, чтобы 
доказать: без бдительного кон-
троля санитарный формат выру-
бок может использоваться для 
наживы и скрывать коррупцион-
ную составляющую.

На наш вопрос, когда будет 
очищена полоса истинного буре-
лома, Ринат Садретдинов отве-
тил коротко: заявка в областное 
минприроды подана, решение 
еще не принято. •

МЕЖДУ ТЕМ

По данным Рослесинфорга, объем 

сплошных санитарных рубок в Рос-

сии в прошлом году уменьшился на 

21,6 процента по отношению к 

2021 году: с 9,2 до 7,2 миллиона ку-

бометров. В 44 регионах страны он 

сокращается. Так, в Республике 

Коми и Московской области сниже-

ние достигло 93 процентов.

— Положительная динамика объяс-

няется как усилением контроля, так 

и общими профилактическими ме-

роприятиями по сохранению лесов. 

Преимущество на стороне выбо-

рочных санитарных рубок, в про-

цессе которых в лесном массиве то-

чечно ликвидируют больные, по-

врежденные или старые деревья. 

Доля древесины, заготовленной в 

ходе выборочных санитарных ру-

бок, составляет менее одного про-

цента от общего объема, — расска-

зал директор Рослесинфорга Павел 

Чащин.
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составил рост количества уго-

ловных дел, возбужденных 

уральскими таможенниками в 

2023 году по фактам незаконно-

го вывоза за границу лесомате-

риалов, по сравнению с анало-

гичным периодом 2022-го

ПРОБЛЕМА Курганские 
семеноводы попросили 
государство о помощи

Испытания 
низшего сорта

Валентина Пичурина, Курганская область

Курганский областной союз семеноводов предлагает 
привлечь к сортоиспытанию сельскохозяйственных 
растений научные учреждения бюджетной сферы и 
частные компании, располагающие необходимой 
материально-технической, технологической базой и 
кадрами.  Самостоятельно система госсортоиспыта-
ния в регионе из бедственного положения не выйдет, 
считают в организации.

Ранее «Российская газета» уже рассказывала о том, 
что государственные участки по сортоиспытанию 
(ГСУ) в Зауралье оказались на грани закрытия («Без 
денег семена не всходят», «Экономика Уральского 
округа» от 23.10.2019). После выхода статьи на сорто-
испытательные участки региона прибыли два тракто-
ра «Беларус», причем головное учреждение полностью 
обеспечило их топливом на 2020 год. Кроме того, в 
рамках планового технического переоснащения кур-
ганские сортоиспытатели получили малогабаритный 
селекционный комбайн («Мини-комбайн поможет се-
лекции», «Экономика УрФО» от 10.01.2020).

Как оказалось, это было единственное за многие 
годы и последнее обновление техники — далее ситуа-
ция в ГСУ ухудшилась настолько, что сегодня уже идет 
речь о спасении системы. В обращении подчеркивает-
ся: матери ально-техническая база и технологии гос-
сортоиспытаний создавались еще в 1920 годы и с тех 
пор катастрофически устарели, отстают от уровня ве-
дущих предприятий 
страны и не могут 
раскрыть потенци-
ал новых сортов и 
гибридов сельхоз-
растений. 

Но проблема не 
только в нехватке 
специализирован-
ных машин и техно-
логий. По-преж-
нему остро стоит и 
кадровый вопрос: в 
ГСУ остались прак-
тически одни пен-
сионеры, молодых 
специалистов на 
мизерную зарплату 
не заманишь. Кур-
ганские семеново-
ды просят власти 
вмешаться в ситуацию. Они направили в областную 
Думу обращение, где перечисляют и другие проблемы, 
которые разрушают систему сортоиспытаний, а зна-
чит, тормозят внедрение новых сортов, а фактически — 
и развитие растениеводства в регионе.

Так, на большинстве госсортучастков хромает куль-
тура земледелия: подготовка почвы к посеву проводит-
ся недостаточно качественно, зачастую не соблюдают-
ся нормы высева. Сравнение сортов в таких условиях 
становится некорректным, соответственно, и резуль-
таты вызывают сомнения. А ведь автор сорта должен 
быть на 100 процентов уверен, что испытания прове-
дены на высоком уровне, полностью раскрывающем 
потенциал новинки. Беспокоит семеноводов и сокра-
щение количества испытательных участков.

В организации убеждены: систему госсортоиспыта-
ний нужно сохранять и развивать, что очень важно се-
годня для укрепления продовольственной безопасно-
сти России. Но для этого необходимы оперативные ре-
шения на государственном уровне, а именно: нужно 
выделить средства на обновление материально-
технической базы, увеличить минимум в три раза фи-
нансирование филиала Госсорткомиссии, привлечь по 
конкурсу к сортоиспытаниям сельскохозяйственных 
растений научные учреждения бюджетной сферы и 
частные семеноводческие компании.

Власти Курганской области о ситуации знают, но 
мало чем могут помочь, поскольку все госсортучаст-
ки являются федеральными. Как пояснил замдирек-
тора регионального департамента финансов Максим 
Чернев, Бюджетный кодекс запрещает напрямую фи-
нансировать мероприятия, не относящиеся к полно-
мочиям субъекта. Помочь ГСУ область может только 
опосредованно — через поддержку сельхозпроизводи-
телей.

Проблемы системы госсортоиспытаний на днях 
вновь рассмотрели в комитете по аграрной политике и 
природным ресурсам облдумы. По мнению директора 
регионального департамента АПК Павла Кощеева, не-
обходим детальный анализ ситуации с участием руко-
водства филиала Госсорткомиссии по Челябинской и 
Курганской областям. Такой круглый стол планирует-
ся организовать в самое ближайшее время.•

Тем временем

Непростая ситуация с госсортоиспытаниями сложи-

лась не только в Зауралье, но и в других регионах Рос-

сии. По словам председателя совета Национального со-

юза селекционеров и семеноводов Марата Исламова, 

эта организация направила обращение в Госдуму с 

просьбой сохранить систему.

— Госсорткомиссия нам нужна, как госприемка на обо-

ронном заводе. Если эта структура в России не будет 

работать, то мы не сможем отбирать сорта, анализиро-

вать, предлагать их для массового использования. Все 

это чревато последствиями для продовольственной 

безопасности, — подчеркнул он.

ТЕНДЕНЦИИ Тюменский виноградарь открыл новые перспективы 
для агротуризма в сибирском регионе

Лоза влечет энтузиастов
Ирина Никитина, 
Тюменская область 

К 
главным локомотивам 
тюменского туризма — 
термам и культурно-
познавательным экс-
курсиям по городам с 
многовековой истори-
ей — не так давно при-
соединилась гастро-
номия. Отведать ухи-

царицы, румяных блинов с умо-
помрачительными начинками, 
мороженого с олениной или неф-
тью, колмаковских пряников, 
крапивных щей гостям предлага-

ют как на фестивалях еды, так и 
на фермах в глубинке. Представи-
тели Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), курирующие 
сельский туризм, уверяют: в ком-
панию к развлекательным дегу-
стационным программам следу-
ет добавлять агротуризм, способ-
ный придавать туриндустрии но-
вые импульсы развития. 

На последней конференции 
АТОР для регионов Уральского 
федерального округа директор 
агентства туризма и продвиже-
ния Тюменской области Дмитрий 
Пухов заверил: как только в реги-
оне появится оригинальный про-
дукт, специалисты агентства нач-
нут «раскачивать» тему и помо-
гут бизнесу получить грант от 
Минсельхоза РФ — а это до милли-
она рублей. Похоже, векторы на-
метились: по итогам творческого 
интенсива в рамках конферен-
ции эксперты признали перспек-
тивными 10 инициатив. Их авто-
ров отправили за опытом в Псков-
скую область — оценить един-
ственный в стране национальный 
турмаршрут в сегменте агроту-
ризма, объединяющий полсотни 
объектов, набраться впечатле-

ний, да и разнообразить соб-
ственные проекты.

В этой десятке — Олег Курды-
баха, выращивающий на 15 сот-
ках в пригороде Тюмени вино-
град винных и столовых сортов. 
Бывший военный уже доказал 
всему региону, что зона риско-
ванного земледелия вполне под-
ходит не просто для эксперимен-
тов, а для многолетнего успешно-
го виноградарства. Когда-то на 
участке Олега в деревне Патру-
шева росло более сотни сортов 
южной ягоды — в теплицах и от-
крытом грунте, сейчас осталось 
70 — эти лозы дают самые вкус-

ные, красивые, обильные гроз-
дья, в хорошие годы можно снять 
по полтонны. Это давно не только 
хобби, но и бизнес: тюменец про-
дает урожай и продукцию из него, 
посадочный материал, проводит 
мастер-классы для новичков, раз-
вивает сайт, интернет-магазин и 
группы в соцсетях. А после поезд-
ки в Псков Курдыбаха начал при-
нимать экскурсионные группы и 
успешно выдержал больше меся-
ца подобных встреч.

— Миссия глобальная: не про-
сто угощать, рассказывать, по-
казывать и продавать, а учить 
людей самостоятельно выращи-
вать экзотические для Сибири 
ягоды. Моя любовь к ним от ро-
дителей, которые в Киргизии ра-
ботали на винзаводе: мама бух-
галтером, а отец агрономом, и я 
часто там крутился. Свой вино-
град посадил в начале нулевых 
годов, как только купил землю 
тут, в Патрушева. Привез тогда 
от родителей, уже перебравших-
ся в Омск, белый «алешенькин» 
и черный «космос» — с них-то и 
началась виноградная эпопея, — 
рассказывает Олег Курдыбаха, 
нарезая крупные гроздья на пор-

ции для последней в этом году 
тургруппы.

Гости подобрались любозна-
тельные: не только снимают сел-
фи на фоне листьев и ягод, но и, 
как примерные ученики, задают 
вопросы, строчат в блокноты, 
ловя каждое слово, кто-то вклю-
чает диктофон. Видно, что жела-
нием совершить сельскохозяй-
ственный подвиг горят многие. 

Курдыбаха говорит: сибир-
ский виноград, что томаты: прин-
ципы ухода за культурами похо-
жи, только на зиму лозу необхо-
димо правильно укрывать. Ну а 
главное — запастись терпением, 
ведь окупаемость возможна толь-
ко на пятый—седьмой год. 

— Чтобы получить прилич-
ный урожай, надо подождать. 

Первая маленькая кисточка по-
явится уже на второй год. Ее не 
надо беречь, иначе потом ягод 
вовсе не будет. Участок — сол-
нечный, без тени, и продувае-
мый. Кстати, для восьми кустов 
достаточно стандартной тепли-
цы три на шесть метров. Вино-
град в Сибири созревает бы-
стрее, чем на юге, потому что 
световой день у нас дольше. 
Культура морозостойка: неко-
торые сорта выдерживают -35—
40 градусов. Правда, только 
лозы и почки, а вот корневая си-
стема слабенькая, потому выса-
живаю в траншею, хорошо про-
ливаю и укутываю перед зимов-
кой, — объясняет Олег. 

20 с лишним лет назад, когда 
начинал, информацию можно 

было найти только по южным ре-
гионам. О сибирском виногра-
дарстве не было ни книг, ни спра-
вочников, ни журналов. Это по-
том стали пользоваться интер-
нетом, находить единомышлен-
ников на виртуальных форумах, 
пробовать, побеждать и про-
игрывать. Но в Тюменской обла-
сти энтузиастов и сейчас немно-
го — не больше десятка. Каждый 
учится на своих ошибках. Кур-
дыбаха, например, опытным пу-
тем понял: чем кусту хуже, тем 
ягоды вкуснее. Но, пожалуй, са-
мый важный на сегодня итог — 
гибрид под названием «тюмен-
ская сладость», которому уже 
три года.

— Селекционная работа в ви-
ноградарстве исчисляется де-

сятками лет, ведь из тысяч ко-
сточек до финала дойдут лишь 
несколько корней, устраиваю-
щих по вкусу, цвету, плодоно-
шению, скорости созревания, 
хранению… Но знаете, радость 
от успеха словами не пере-
дать! — делится эмоциями вино-
градарь.

Добавим, что к полномас-
штабному агротуризму Олег 
только присматривается, однако 
уже задумал построить де гус-
тационно-демонстраци онный 
зал и винодельню. Эта работа, по 
всему, начнется в новом сезоне. 
Очевидно, на нее потребуется 
гос поддержка. •

А К Ц Е Н Т

Миссия глобальная: не просто угощать, 

рассказывать, показывать и продавать, 

а учить людей выращивать 

экзотические для Сибири ягоды

Олег Курдыбаха демонстрирует 

туристам плоды своих трудов — они 

впечатляют.

А К Ц Е Н Т

Без бдительного контроля санитарный 

формат вырубок может использоваться 

для наживы

Тень на пень

Мнение 

Сергей Залесов, заслуженный лесовод России, завкафедрой 
лесоводства УГЛТУ: 

— Сплошная санитарная рубка — это необходимое мероприятие, кото-

рое  обязательно следует проводить, когда возникает необходимость. 

Она как операция, предписанная врачами для спасения человека. Если 

рубка проведена правильно, по установленным нормативам, а погиб-

шие деревья оперативно, в течение полугода после ЧП, срублены и вы-

везены, значит, в безопасности будут соседние территории. Вопрос 

упирается в честность исполнителей процесса. У них есть соблазны: 

расширить границы вырубки или здоровые деревья выдать за больные. 

Но процесс чистки леса легко проконтролировать — просто приехать на 

место и оценить ситуацию: стоят скелеты деревьев или зеленеют кро-

ны. Если лесопатолог, проводя экспертизу, действовал недобросовест-

но, он должен за это ответить. Но на основании нескольких негативных 

примеров оставлять лес без оздоровительных мероприятий и санитар-

ных рубок недопустимо.

Власти 
Курганской обла-
сти о ситуации 
знают, но мало чем 
могут помочь, 
поскольку 
госсорт участки 
являются феде-
ральными
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СРЕДА ОБИТАНИЯ С выделением 
полос общественный транспорт 
ускорился

Проспект поехал

Михаил Пинкус, Челябинск

В Челябинске проанализирова-
ли трафик на проспекте Лени-
на, где в августе в рамках транс-
портной реформы обустроили 
выделенную полосу для движе-
ния троллейбусов и автобусов. 
Установлено, что скорость об-
щественного транспорта по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года выросла 
здесь на 7—10 процентов в зави-
симости от времени суток.

Протяженность выделенных 
полос на этом участке — всего 
2,8 километра. Но здесь прохо-
дит 31 маршрут общественного 
транспорта. Пропускная способ-
ность — 200 автобусов и троллей-
бусов в час. Как сообщили в 
ОГКУ «Организатор перевозок 
Челябинской области», получен-
ные данные позволят скорректи-
ровать скорость прохождения 
этого участка: в новых контрак-
тах с перевозчиками с 1 января 
2024 года продолжительность 
рейсов будет соответственно со-
кращена. 

Кроме того, в связи с завер-
шением ремонта трамвайных 
путей у монтажного колледжа и 
трамвайного депо № 1 сняты 
ограничения  для автотранс-
порта и часть автомобилистов 
вновь выбирает дублер про-
спекта Ленина, что обещает 
еще ускорить движение обще-
ственного транспорта по глав-
ной магистрали города.

Напомним: общая протяжен-
ность выделенных полос в Челя-
бинске в начале дорожного сезо-
на составляла около 19 киломе-
тров, по его итогам она прирас-
тет еще на 15. Пока система не 
замкнута, но в ближайшие пять 
лет отдельные фрагменты соеди-
нят, в результате общая протя-
женность «выделенки» вырастет 
почти в три раза.

Контролировать движение 
на обособленных полосах вла-
сти планируют с помощью ви-
деокамер, а возможно, и реги-
страторов, установленных на 
общественном транспорте. По 
словам заместителя главы мин-
дортранса Александра Егорова, 
сейчас эта технология тестиру-
ется в Казани, а, если опыт бу-
дет успешным, его вскоре 
перей мет и Челябинск. •

КСТАТИ

После изменения билетного меню в 

августе прошлого года все больше 

челябинцев выбирает безналичную 

оплату проезда. Если раньше живы-

ми деньгами предпочитали платить 

38,5 процента пассажиров, а бан-

ковскими картами — 26,4, проезд-

ные же покупала ничтожно малая 

часть — 0,47 процента, то к этой осе-

ни ситуация кардинально измени-

лась. Теперь наличными платят толь-

ко 15,2 процента, зато безналичный 

расчет выбрала почти половина 

(безлимитные проездные приобре-

ли 2,6 процента горожан).

Анализ трафика на выделенных полосах позволит улучшить ситуацию 

на дорогах и скорректировать контракты с перевозчиками.
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Госсортучастки остро нуждаются и в новой технике, и в квали-

фицированных молодых кадрах, и такая ситуация не только в 

Курганской области.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

Потребитель одержал победу в 
конфликте с торговой сетью: 
женщина потребовала от спор-
тивного магазина вернуть день-
ги за неиспользованный пода-
рочный сертификат и доказала 
в суде, что имеет на это право.

Екатеринбурженка Регина 
вступила в спор с магазином из-
вестной сети, торгующей това-
рами для физкультуры и спорта 
по всей стране. Подарочную кар-
ту номиналом 100 тысяч рублей 
ей вручила хорошая знакомая — 
чтобы не ломать голову, как уго-
дить подруге с подарком. Сразу 
после новогодних каникул обла-
дательница ценного сертифика-
та пришла в магазин, но так и не 
нашла в нем ничего подходящего 
для себя, а потому потребовала 
от торговой организации вер-
нуть деньги. Продавцы навстре-
чу клиенту категорически не 
пошли, и девушке пришлось об-
ратиться в суд. Нервы при этом 
Регине помотали изрядно, поэто-
му помимо стоимости подароч-
ной карты она потребовала еще 
и компенсацию морального вре-
да — 15 тысяч рублей.

Орджоникидзевский район-
ный суд в этом конфликте одно-
значно встал на сторону покупа-
теля, поскольку подарочная кар-
та — это предоплата за будущую 
покупку. Невозвратность серти-
фикатов, которую многие мага-
зины прописывают в условиях их 
приобретения, незаконна — это 
ущемляет права клиентов, ведь 
согласно ФЗ-2300-1 «О защите 
прав потребителей» аванс не мо-
жет быть удержан продавцом.

Однако представители мага-
зина в спортивном азарте подали 
апелляцию в Свердловский об-
ластной суд, сославшись на то, 
что карта была приобретена дру-
гим человеком, а значит, Регина 
не является ее законным вла-
дельцем и не имеет права требо-
вать возврата денег. Но и тут их 
ждала неудача. Судебная колле-
гия посчитала так: подарочная 
карта является предъявитель-
ской, оригинал и чек находятся у 
Регины, следовательно, она поль-
зуется подарком на законном 
основании. В итоге суд оставил в 
силе решение первой инстанции 
и обязал магазин выплатить де-
вушке полную стоимость серти-
фиката, а также проценты за 
пользование чужими денежны-
ми средствами, рассчитанные 
исходя из ключевой ставки Бан-
ка России. Также суд взыскал с 
торговой организации компен-
сацию морального вреда (5000 
рублей), штраф (30 тысяч), рас-
ходы на оплату услуг представи-
теля истца в суде (14 706) и поч-
товые расходы (470 рублей).

Судебный спор привлек вни-
мание не только потребителей, 
но и уральских бизнесменов, 
ведь почти каждый современный 
магазин предлагает клиентам ва-
риативность в виде кусочка кра-
сиво оформленного пластика. Та-
кие карты пользуются спросом, 
при этом действительно одари-
ваемые не всегда могут выбрать 
товар по вкусу.

— Понятно, что в бизнесе глав-
ная задача — обменять продук-
цию на деньги. Продавая серти-
фикат, компания рассчитывает 
на гарантированную прибыль. 
Как показывает практика, вряд 
ли, получив сертификат на 10 ты-
сяч, человек выберет товар лишь 
на 2000. При этом владелец пода-
рочной карты ограничен в выбо-
ре. Возможно, в другом магазине 
желаемая товарная позиция сто-
ит дешевле, но в данном случае, 

набирая товар на определенную 
сумму, уже перестаешь отслежи-
вать эту разницу. Если чек клиен-
та чуть меньше номинала карты, 
сдачу ему никто не вернет, — по-
ясняет Никита Большаков, ме-
неджер уральской фирмы 
«С-Флаг», специализирующейся 
на продаже одежды и спортин-
вентаря. — У нас почти каждый то-
вар стоит не менее 1500 рублей, 
поэтому мы чаще используем ку-
поны на скидку, а не сертифика-
ты. Обналичивание таких карт я 
не одобряю: ведь вам хотели по-
дарить конкретное изделие, а не 
деньги в конверте. Если бы судеб-
ная практика складывалась в 
пользу магазинов, мы бы разре-
шали менять сертификат на день-
ги только с письменного или уст-
ного согласия самого дарителя.

Другая позиция у основателя 
компании RAY мастера спорта 
по лыжным гонкам Андрея Евтю-
хова.

— Сертификаты у нас покупа-
ют, есть номиналом 10—15 тысяч 
рублей, но в нашей практике 
случаев возврата не было. Чаще 
возвращают товар — не подошел, 
не понравилось. Сертификат за-
думан, чтобы облегчить выбор 
дарителю и тому, кто презент 

принимает. Для нас ситуация 
простая: мы бы однозначно при-
няли сертификат, до суда бы точ-
но не стали доводить — репута-
ция дороже, — заверил предпри-
ниматель.

Инна Королева, основатель-
ница дизайнерской студии Inna 
Koroleva lab, рассказала, что ее 
компания в какой-то момент пе-
рестала продавать сертификаты. 
В начале деятельности, лет 10 на-
зад, фирма активно предлагала 
такой продукт: клиенты могли 
приобрести одежду, получить 
услуги ателье, консультации сти-
листа. Но жизнь показала, что 
люди, которые не сами себе ку-
пили подарок (что логично), ча-
сто вообще не заинтересованы в 
его использовании: по их отно-
шению становится понятно, что 
услугу им навязали.

— Была история, когда муж по-
дарил жене подобный сертифи-
кат, а она посчитала, что это на-
прасная трата времени и денег, 
что в ее образе все прекрасно, 
она хорошо выглядит. И каждый 
наш совет воспринимался тяже-
ло: дама с самого начала топала 
ногами, ей все не нравилось. С 
тех пор мы сертификаты не вы-
пускаем, — поделилась опытом 
Инна. —  Думаю, что в конфликт-
ной ситуации проще вернуть 
деньги и не усугублять ситуа-
цию. Сейчас появился другой 
тренд: приходят вместе даритель 
и виновник торжества, который 
сам выбирает товар или услугу, а 
даритель оплачивает. Вообще 
считаю: если уж приобретать 
сертификат, то логичнее делать 
это в крупном торговом центре, 
где собраны разные виды това-
ров, чтобы выбор был макси-
мально широким. •

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В 
Екатеринбурге про-
шло собрание вла-
дельцев нестационар-
ных торговых объек-
тов (НТО). Около ста 
предпринимателей 
обсудили ситуацию с 
уличной торговлей, 
объявили о создании 

в городе новой профильной ор-
ганизации и выдвинули требо-
вания главе города Алексею Ор-
лову. Какие именно, узнал кор-
респондент «РГ». 

Предыдущий всплеск актив-
ности киоскеров был четыре 
года назад: тогда они тоже про-
водили собрания, встречались с 
властями города и региона. С 
тех пор повестка практически 
не изменилась: в обращении к 
мэру собственники НТО по-
прежнему сетуют на сокраще-
ние мест размещения объектов 
и вытеснение с рынка добросо-
вестных предпринимателей. 
Один из главных упреков в 
адрес чиновников — постоянно 
меняющиеся требования к ма-
лому бизнесу. 

— Несколько лет назад адми-
нистрация города просила сде-
лать обвесы — украшения на кры-
шах павильонов. Мы старались, 
креативили. А сейчас эти высту-
пающие козырьки и конструкции 
включили в площадь объектов — 
сумма аренды земли увеличива-
ется, — возмущалась собственни-
ца НТО, не пожелавшая, правда, 
чтобы ее имя появилось в газете.

Ее коллеги сетовали, что прак-
тика определения границ охран-
ных зон возле киосков в каждом 
районе своя, единого подхода нет. 
Признавались, что не понимают 
порядок установления точных 
координат объекта и сомневают-
ся в квалификации специали-
стов: «Так померяют, что киоск 
обязательно признают наруши-
телем, на бумаге он окажется то 
на теплосетях, то на перекрест-
ке». Также звучали жалобы на за-
прет размещать павильоны на га-
зонах, тротуарах и остановках, на 
непонятные требования по спе-
циализации.

Кроме того, по словам пред-
принимателей, из-за ошибки 

мэрии стоимость аренды земли 
под НТО в Екатеринбурге оказа-
лась завышенной на 40 процен-
тов. По их подсчетам, переплата 
за три года составила внуши-
тельную сумму — 150 миллио-
нов рублей. 

Конечно, спокойной жизни у 
киоскеров в Екатеринбурге и 
раньше не было, по крайней 
мере, последние лет пять эту 
сферу постоянно лихорадит. В 
2018-м была утверждена новая 
схема размещения НТО, при-
званная упорядочить нестацио-
нарную торговлю. Параллельно 
решались вопросы подготовки к 
мундиалю: предпринимателей 
обязали модернизировать пави-
льоны по утвержденным эски-
зам. Взамен власти обещали пя-
тилетний срок размещения без 
торгов. Однако позже сократи-

ли его до трех лет, а затем и до 
года. Заявлялось даже о тоталь-
ной ликвидации НТО: по словам 
тогдашнего мэра Александра 
Высокинского, к 2022-му в цен-
тре мегаполиса должны были 
остаться только ларьки с моро-
женым и точки «Роспечати», 
остальные НТО планировали 
выселить на окраины. 

Впрочем, после протестов 
предпринимателей срок разме-
щения киосков без торгов уве-
личили до трех лет. Также опре-
деленную передышку принесла 
пандемия. Когда в 2022-м вы-
шло постановление правитель-
ства РФ о льготах для НТО, в том 
числе о возможности продления 
договора на семь лет, уральский 
бизнес питал надежды. Но поря-
док предоставления преферен-
ции оставили на усмотрение 

местных властей, а последние 
не спешили раскрывать объя-
тия нестационарной торговле.

— Крупный бизнес — застрой-
щики, сетевой ретейл — лобби-
рует свои интересы. Одним важ-
но сдать в аренду первые этажи 
новостроек, вторым — увели-
чить поток покупателей в мага-
зинах. Зачем им конкуренция? 
— выразил свою точку зрения 
экс-депутат гордумы Роман 
Ступников. — Поэтому малому 
бизнесу надо объединиться и 
защищать свои интересы. Глав-
ное — создать условия для про-
лонгации договора без торгов 
для законно действующих объ-
ектов. Важно разработать и при-
нять региональный закон об 
НТО, а в перспективе — внести 
поправки и в областной закон о 
торговле.

На собрании владельцы па-
вильонов дружно проголосова-
ли за создание такой организа-
ции — Союза НТО — и подписали 
обращение к главе Екатерин-
бурга. Среди требований — про-
ведение аукционов на размеще-
ние павильонов в полном объе-
ме (согласно схеме размещения 
НТО). Предприниматели наста-
ивают и на проведении оценки 
регулирующего воздействия за-
конодательных актов, касаю-
щихся нестационарной торгов-
ли, чтобы исключить корруп-
ционные риски и даже требуют 
отставки замглавы Екатерин-
бурга, курирующего сферу тор-
говли. 

Мнение администрации на 
этот счет нам узнать не удалось. 
В комитете по торговому рынку 
корреспондента «РГ» перена-
правили к помощнице вице-
мэра Дмитрия Ноженко, та — в 
пресс-службу, где от коммента-
риев по теме отказались.

Справедливости ради надо 
признать: если предыдущий 
мэр предлагал оставить из двух 
с лишним тысяч киосков только 
700, то нынешний глава города 
Алексей Орлов подобных людо-
едских планов не озвучивал, 
хотя всегда подчеркивал необ-
ходимость борьбы с незаконны-
ми НТО. В прошлом году даже 
вышло постановление, регла-
ментирующее этот порядок. Со-
гласно ему судьбу павильонов 
должна решать специальная ко-
миссия, 6-7 человек, в том числе 
представители комитета потре-
бительского рынка, земельных 
отношений, юристы. Власти го-
рода пытались выработать еди-
ную политику по отношению к 
павильонам, но на встрече мэра 

с депутатами Екатеринбургской 
гордумы к консенсусу прийти 
так и не удалось.

Различные точки зрения на 
вопрос, быть или не быть НТО, 
существуют и среди экспертов. 
Например, Ильдар Рахматул-
лин, координатор Ассоциации 
малоформатной торговли по 
Свердловской области, отмеча-
ет, что соблюсти все требования 
новых правил благоустройства 
предпринимателям действи-
тельно очень сложно: если на га-
зонах, проходах, тротуарах па-
вильоны ставить запрещено, где 
же тогда их место?

— В самом желании владель-
цев объектов объединиться не 
вижу ничего плохого, ведь необ-
ходимо как-то организованно 
взаимодействовать с властью. 
На мой взгляд, чиновникам нуж-
но уходить от административ-
ных методов работы, да и вооб-
ще смягчать требования к мало-
му бизнесу, сейчас это особенно 
актуально. Пусть у покупателей 
будет выбор, или, как говорят в 
Китае, пускай цветут все цветы. 
Если уличная торговля исчерпа-
ет свой потенциал, она уйдет 
естественным путем, — уверен 
Рахматуллин.

А вот директор института ме-
неджмента, предприниматель-
ства и инжиниринга УрГЭУ Вера 
Соловьева (в прошлом министр 
торговли Свердловской облас-
ти) считает иначе. 

— Расцвет уличной торговли 
начался в 1990-х, когда не было 
большого количества магази-
нов. Однако мелкорозничная 
торговля, по моему мнению, — 
это вчерашний день. Пора навес-
ти порядок — сократить число 
ларьков, не делая, конечно, рез-
ких движений. Схема размеще-
ния НТО должна в этом помочь, 
она помогает увидеть на кар-
те города места, где мало мага-
зинов — и там определенно есть 
смысл в НТО. Но число магази-
нов в Екатеринбурге сейчас зна-
чительно превышает потребно-
сти, особенно в центре. Поэтому 
я за ликвидацию мелкорознич-
ной сети, — говорит Соловьева.

В числе главных претензий 
эксперта к павильонам и ларь-
кам — тотальные нарушения по-
следними санитарных норм. Как 
правило, в нестационарных объ-
ектах нет нормальных туалетов, 
негде помыть руки, невозможно 
обеспечить сохранность про-
дуктов — зачастую все хранится 
вперемешку в обычном быто-
вом холодильнике.

— Кроме того, киоски практи-
чески невозможно проконтро-
лировать. Поэтому как покупа-
тель и житель города я за упоря-
дочение торговли. И считаю, что 
в Екатеринбурге сейчас доста-
точно либеральное отношение к 
НТО. Понятно, что для кого-то 
снос павильона может стать 
трагедией, но тенденцию к со-
кращению числа киосков изме-
нить нельзя. А сгладить «из-
держки процесса» поможет ин-
дивидуальный подход, — поды-
тожила Вера Соловьева. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Крупный бизнес — застройщики, сетевой 

ретейл — лоббирует свои интересы. 

Одним важно сдать в аренду первые 

этажи новостроек, вторым — увеличить 

поток покупателей в магазинах. 

Зачем им конкуренция?

«Мы бы однозначно 
приняли сертифи-
кат, до суда бы 
точно не стали 
доводить — репута-
ция дороже», — 
заверяют предпри-
ниматели

МСП Собственники нестационарных торговых 
объектов объединились в борьбе за выживание

Киоски 
защищаются

СУД Покупательница заставила 
магазин вернуть деньги 
за неиспользованный 
подарочный сертификат

Аванс портит 
отношения

В центре Екатеринбурга даже ларь-

ки с мороженым часто съезжают 

с насиженных мест.

Комментарий 
Елена Артюх, уполномоченный по защите прав предпринима-
телей в Свердловской области: 

— Все спорные вопросы должны решаться согласно действующим нор-

мам. По большей части регулирование нестационарной торговли — это 

полномочия муниципалитета. В законе определены четкие подходы к 

разрешению спорных ситуаций, например, можно убрать павильон, 

если он мешает развитию городской инфраструктуры, но власти обяза-

ны предоставить владельцу объекта компенсационное место. Есть ин-

формация, что в Екатеринбурге значительное количество НТО находят-

ся вне схемы размещения, другими словами, вне закона. Если бы город-

ские власти разобрались с ними, облик города был бы иным.

Тем не менее, нельзя назвать ситуацию критической. В мой адрес ранее 

поступало гораздо больше обращений от предпринимателей по вопро-

сам размещения НТО, но в этом году их число заметно сократилось. Су-

ществует мнение, что, если в городе хорошо развита стационарная тор-

говля, много ТЦ, нестационарные объекты не нужны. Но это совершен-

но разные форматы торговли, все они востребованы, и для каждого 

нужно найти свои методы регулирования. Учитывая, что в Екатеринбур-

ге и городах области условия совершенно разные, нужно дифференци-

ровать подходы.
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Между тем

В пресс-службе управления Роспотребнадзора по Свердловской 

области обращают внимание и на то, что судебной практикой при-

знан незаконным выпуск подарочных сертификатов с конкретным 

сроком действия (этот пункт вносят в свои правила многие магази-

ны). Дело в том, что такой сертификат не является товаром, он лишь 

дает право предъявителю приобрести у продавца товары (работы, 

услуги) на указанную сумму. Соответственно деньги от реализации 

подарочных карт являются предоплатой за товары, которые будут 

приобретены в будущем. В своем желании удержать денежные 

средства потребителей некоторые продавцы дошли до Верховного 

суда РФ, однако высшая судебная инстанция поддержала Роспо-

требнадзор: потребитель имеет право и на возврат денежных 

средств, и на использование сертификата без ограничения срока.
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РАО отправили 
на вечное хранение
На Урале досрочно завершили первый этап проекта лик-
видации пункта долговременного хранения радиоактив-
ных отходов (РАО) на территории Уральского электрохи-
мического комбината. Подготовка к этой работе началась 
в 2021 году, в 2022-м создана необходимая инфраструк-
тура: временные инженерные сети, пост радиационного 
контроля, место хранения пустых и заполненных контей-
неров, площадка для дезактивации контейнеров и спец-
техники и т. д. В этом году приступили к извлечению РАО и 
передаче их для финальной изоляции Национальному 
оператору по обращению с РАО. Последовавший радиа-
ционный контроль территории, ангара, грунта, контейне-
ров, автотранспорта подтвердил отсутствие негативного 
влияния на население и окружающую среду. Все храня-
щиеся здесь отходы 3 и 4 классов — низко- и очень низко-
активные. Следующий этап работ завершится в 2025 году.

На Южном Урале собрали 
три тонны батареек
Более трех тонн батареек передали на утилизацию южно-
уральцы в рамках экологической  акции. 130 тысяч еди-
ниц опасных отходов отправлено на завод группы компа-
ний «Мегаполисресурс» — пока единственное в стране 
предприятие, где занимаются переработкой этого вида 
отходов. Столь масштабная акция прошла в регионе впер-
вые. Самыми активными участниками оказались жители  
Магнитогорска, Чебаркуля, Златоуста, Верхнего Уфалея, 
Нязепетровска, Троицкого района  и Тракторозаводского 
района Челябинска. Экологи напоминают, что всего одна 
выброшенная батарейка способна загрязнить тяжелыми 
металлами около 20 квадратных метров почвы. До 15 но-
ября жители региона могут присоединиться к акции.

Заявки на кредиты отберет 
искусственный интеллект
Сегодня ожидается подписание соглашения между Сбер-
банком и Свердловским областным фондом поддержки 
предпринимательства о запуске принципиально новой 
программы финансовой поддержки бизнеса. Разработан-
ная в Свердловской области программа уникальна — та-
ких продуктов в России еще не было. «Оптимум» позво-
лит повысить доступность кредитных средств для малого 
бизнеса, его особенность — в применении искусственного 
интеллекта при рассмотрении кредитных заявок. 

Машинное зрение увидит 
дефекты проката
Магнитогорский металлургический комбинат  внедрил 
систему, позволяющую с точностью до 95 процентов об-
наруживать  дефекты на поверхности холоднокатаного 
металлопроката. Процесс производства контролируется 
с помощью технологии машинного зрения. Система полу-
чает изображения с камер, а затем находит и определяет 
различные отклонения. Программа классифицирует из-
ломы, пятна ржавчины, сквозные разрывы, перегибы и 
другие дефекты — всего более 22 типов. Инновационное 
решение уже внедрено на агрегате инспекции в листопро-
катном цехе № 11 и агрегате непрерывного отжига. Оно 
значительно снизило нагрузку на работников, повысило 
производительность цеха и улучшило контроль качества. 
В ближайшее время планируется масштабирование си-
стемы на производстве толстолистового проката.

По обновленному пути 
поезда идут быстрее
На Свердловской магистрали завершился сезон плано-
вых ремонтных работ. Железнодорожники обновили путь 
на участках общей протяженностью 460 километров, 
кроме того, заменено свыше 200 стрелочных переводов. 
В комплексе эти меры повысят надежность инфраструк-
туры и позволят увеличить разрешенные скорости дви-
жения: для пассажирских поездов на отдельных участ-
ках — до 120 километров в час, для грузовых — до 80.

На полигоне СвЖД в этом году капитально отремонтировали 

319 километров пути.

Под Иртышом построят 
новый коллектор
Две 900-метровые трубы диаметром 225 миллиметров 
проложат под рекой, чтобы соединить сети водоотве-
дения левобережной и правобережной частей города 
Тобольска. Ранее жидкие бытовые отходы с левого бе-
рега на городские очистные сооружения доставляли 
«дедовским» способом — спецтранспортом по реке. 
В рамках соглашения между Фондом содействия ре-
формированию ЖКХ, Тюменской областью, админи-
страцией города и компанией «СУЭНКО» начата реа-
лизация масштабного проекта. Строить коллектор под 
руслом реки будут методом горизонтально-направ-
ленного бурения. Инженерам предстоит выполнить 
идеальный по траектории «прокол» на глубину не ме-
нее двух метров и проложить две нитки — основную и 
резервную. Ранее энергетики реализовали подобный 
проект в Кургане: под рекой Тобол протянули кабель-
ную линию для электроснабжения Арбинских очист-
ных сооружений. Этот опыт будет использован и для 
строительства коммунальных сетей под Иртышом.
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Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. Полная 
информация по процедурам на официальном сайте ООО ЭТП 
ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП ГПБ: 8 800 222-07-60. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088-15-35. 
Проведение торгов: 29.11.23г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 27.10.23 г. в 12.00 МСК. 
Окончание приема заявок: 27.11.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: публичное предложение
Предмет продажи:
Лот 1 Овощехранилище на 120 тн., площадь 139,9 кв.м. Адрес: 

пос. Пелым, ул. Фестивальная. Нач. цена: 834 000,00 руб. с НДС. 
Мин. цена: 583 800,00 руб., с НДС.

Лот 2 Здание овощехранилища 350,7 кв.м. Адрес: г. Нижняя 
Тура, п. Ис, ул. Молодежная, д. 7А. Нач. цена: 552 000,00 рублей 
с НДС. Мин. цена: 386 400,00 руб., с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


